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佛法基础  

 

第五讲 如何修菩提心 

讲解：曲望格西 

阿弥陀佛！佛学基础群里所有的法友们，大家上午好！前几天我

们菩提心给大家还没讲完，今天有点时间，趁这个机会再继续跟大家

讲一下。 

其实我早就跟大家讲过了，其实我们人就是比较天真吧，想法太

可爱了吧。讲到菩提心跟大悲心的时候，开始的时候兢兢业业的，那

修一次、两次没有明显的效果的时候，就慢慢消极，这样子是不对的，

知道吧？那我之前也是举例跟大家讲过了，值钱的、成本很高的一个

东西，你追求它的时候，储备了多少？储蓄了多少？付出多少？这些

都是事实的情况，好好地去思维一下。那一样的，菩提心的功德其实

在经论当中提到的如此这样的，绝对不会欺诳的，如此这样，它的功

德很大的。那第一个就是我们在这个地方跟大家讲一讲皈依的好处、

非皈依的坏处，或者是相信业果的好处、不信的坏处，我跟大家讲一

讲。 

之前我跟大家讲说“皈依佛、皈依法、皈依僧”，这个是一个皈

依的意思，大概就是初步地已经讲完了。那再来今天我们讲“皈依发

心的一种功德”，所以它的好处在哪里，这是我给大家讲一讲。 

皈依佛，当然是你一定要有足够的信心嘛，知道吧？对三宝也好，

对佛的信心，要有坚不可摧的信心，就如金刚般的。那么这样子的话，
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你绝对是不论日常生活当中遇到任何的困难，你绝对不会放弃，你绝

对不会遗忘了，大概就这样嘛。比如说你痛苦的时候，也是有三宝来

抚慰自己、安慰自己，其实这样能起到作用的。比如我们举例来讲：

如果我们每个人走到了生命的尽头，那生命的临终时，你依靠谁？如

果你不相信任何人的时候，那你只有相信就是“我现在即将要死了”，

知道吧？那死亡的到来就是几秒、几个小时；那个时候你痛苦、确实

痛不欲生的。如果当下你强烈地现起好多的烦恼，这个是防不胜防的，

肯定会的。这样的情况下，你生命的临终时，挣扎、痛苦等等强烈地

现起烦恼的当下，导致下一辈子你肯定会堕落恶趣的，这更不用说，

依据世亲在《俱舍论》当中记载的，讲得很清楚，实际上就是这样嘛。 

好，那你相信三宝的时候，相信也够了——有足够的信心，这样

的话，比如说我们心理的作用是什么？你不论是今生遇到痛苦或者生

命的临终时，你还是有一个可靠的、一个靠谱的，就是你的后盾也好、

基础也好、你的依靠也好，依然存在，你还是有很大的希望，心里就

获得很多的抚慰、安慰嘛，所以就是减少了痛苦，这肯定会的。那我

就是举一个简单的例子来讲：在我们自己日常生活当中有自己一个可

靠的、靠谱的一个人，永远都是支持你、帮助你的时候，偶尔就是你

的财产损失啊，还有就是值遇到一些逆缘的时候，你就是发自内心有

点受到安慰嘛。原因是什么？你想说：“我现在就是财产损失，还有

很多的问题出现了，但是我也有一个依靠——靠谱的一个人，我没有

问题，没有那么糟，有他来支持、有他来伸出援手，这样的话我就可

以，没什么大问题的”。你看，这个就是心理的作用嘛。如果你今生
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当中有了这样的可靠的、依靠的、完全相信的一个人的话，还是实际

上受到了一些心理的安慰，没有那么痛苦；那如果你没有任何的依靠、

没有一个靠谱的依靠、没有相信任何人的时候，那你财产损失也好，

同样的问题发生在你的日常生活的时候，那你找谁来救你、帮助你？

你不信任何人，那这样的时候，那种的人心里受到打击是很大的，你

看他就是痛不欲生吧，很痛苦的。 

所以你看，这种的就是一个道理来推理思维一下。如果你有智慧，

你有人的思想的话，好好地去思维一下，知道吧？“皈依三宝功德不

可思议、功德无量、随喜、法喜充满”，从头到尾就用这种的用词遣

词、甜言蜜语的，这样地呼吁大家、欺骗众生，没有现实的、具体的

一个东西学到的话，那你是什么样子的人？你想想看就知道了，知道

吧。 

那我刚才讲的，你相信业果、业力、前后世，这样的话我举个例

子来讲：如果你总有一天得了绝症，再也没办法恢复，医生也告诉你：

“你现在没办法救了。”那个时候你心里怎么想？“但是我今生也是

依靠三宝、皈依三宝，世间任何人做不到的事情，三宝就可以能做得

到，由三宝来救度我，由三宝来帮助我。”尤其是我们结生的那一刻，

由三宝来助伴、帮助、伸出援手，这样的话应该是我希望下一辈子还

是能得到人天果报也好，净土也好等等，你还是有这样的一个希望或

者是这种思想空间的时候，你心里不会有那么大的恐惧。其实你害怕

的就是对于今生的执着太强了，导致你就是害怕，就是贪生怕死嘛，

其实它的心理作用就是这个。这是你们大家都好好反复地去思维一下。 
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我们绝对不会强迫别人说：“一定要皈依三宝，一定要相信三宝，

一定要相信业因果。”绝对不是这个，不是强迫性的，这是一个理性

的，知道吧？我早就给大家讲过了——如果你迷信，或者是一个装神

弄鬼的人的话，不要待在这个群里，我绝对不会讲这些东西。我讲的

一定都是有根据，一定要有无有颠倒的证据道理，就是这种清清楚楚

地告诉大家。那你想听也是对你有好处，不想听也是对我没有什么，

一毛钱也不会有损失啊，对，就是这个吧，你想想看。 

当然是我们群里有那么多，我一个人都不熟悉，但是我就是有一

点时间就拨出时间来告诉大家，这个是我从自己方面的付出吧。当然

我就是尽量帮助他人，这是在自己肩膀上的义务，义不容辞，作为一

个佛弟子；第二个，作为一个出家人；第三，作为一个教授，当然是

我们也有义务，这种的义务是对我来讲很重要的，对，就是这个吧。 

好，所以我刚才前面讲的，皈依三宝有坚定的皈依三宝，当然是

你有足够的信心嘛；有这样的信心的话，在内心起到如此这样的作用，

你就可以得到——这个叫做一个得到三宝的加持。很多人搞不清楚

“加持”是什么？加持不在外在的物质上，“加持”两个字的解释是

什么？其实中文有一点点模糊，那藏文的“加持”的话，它两个字：

བྱིན་རླབས།，知道吧？ བྱིན་རླབས། 是什么意思？བྱིན 就是给予、给的意思，རླབས

是什么？改变的意思。那你看佛菩萨赐予我们一些的教导，指引我们、

引导我们，知道吗？我们透由这样的受教育改变自己的情绪、改善自

己的情绪，身语端正起来，内心得到很多的好感，这样的情况下这个

叫做一个“得到了佛菩萨的加持”。那你看现在我们就很多人忽悠吧？
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这个什么甘露丸，这个是什么唐卡，这个是什么什么香，都加持过了。

呵呵，其实“加持”两个字的意思也搞不清楚吧？其实，实际上“加

持”两个字的意思就是刚才讲的——由于任何的教授、由于任何的教

导，潜移默化地渗透到骨子里面去了，你身语就端正起来，内心的思

想也改善了，这样子说这个才叫做得到加持，知道吧？那你到目前为

止，有想过没有想过“加持”到底在哪里？其实我之前就跟大家讲过

了，很多的学佛者就是一片黑暗当中，一直去抓，抓到死抓到什么东

西？呵呵，知道吧？好，就是这个吧。 

好，那第二个呢我跟大家讲一下，这个是一定要反复地去思维一

下，那现在我们佛教界是有一点奇怪的现象，是什么呢？穿了一个法

衣的时候谁都可以传法、教授，当教授吧。这绝对是大家都一定要小

心，为什么呢？我举个例子来讲，没有学过医学、没有一个足够的力

量、才能，你没有毕业、医学上的没有毕业，没有学过的一个人，穿

着医生的那个服装，他当医生可以吗？你敢让他看（病）吗？由他来

治疗可以吗？你想想看，知道吧？当然现在资讯发达，我们也东凑西

凑，找了草稿、很多的文章。其实我也会讲很多医学上的东西，但是

我把握不住，原因是什么？我们讲重视自己身体健康，所以这样的原

因就是我一直看医学上的很多东西，知道吧？那同样地，我打个比方，

大学教授自己需不需要大学毕业？必需要的，才能当大学教授吧！那

如果你一出来，医学方面没有学，不是一个专家，没有研究、没有毕

业的一个人，当医生试试，当医生可以吗？取了个名字他是医生。尤

其是医王——国王的王，医王也可以的，那是不是由他来治疗就可以
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解救很多的疾病者？他有没有这种能力？这也是一定好好地去想一

下。就是我们排除了什么？消除了什么概念？其实我们身为一个佛教

徒，你搞不清楚它的核心逻辑在哪里？ 

我们现在佛教界就是穿了法衣坐了一个高高的宝座上，大家觉得

很好。其实我不是说一概而论的，不是针对一个人讲的。如果有这种

人的话，大家一定要观察观察一下，知道吗？所以自己没有受过严格

的、医学上的教育，他当医生这可以吗？那他能治疗吗？这事想一想，

你确定知道了以后，那现在我们佛教界有这么多的说法者，佛教的教

育、佛教的哲学概念、宗教见解、学处、道次第，这些都是往往超越

世间的知识。那如果你当佛教的教授的时候，最起码自己一定要受过

严格的教育训练，终于就毕业，（有）资格当教授，一定要有这样的

程度才可以当教授。不是说你衣服变了，换了衣服就可以当教授、佛

教的教授，现在大概就是这样的现象吧！对不对？那所以呢一直不断

地在网络上传，这就是影响到很多的学佛者。 

为什么这样说呢？其实我们学佛的人一定要知道，它的真理到底

在哪里？好的不容易吸收，一定要透过自己努力奋斗才能学到；如果

对你没有什么好处，这不是真正的佛教教学的一个内容，你容易吸收，

你也觉得很有趣，这时一定要往内去观察一下，因为你自己的思想跟

这个内容比较相似的时候，也比较容易融洽，比较容易吸收，这对你

诚实来讲的话有没有好处，这是一定要好好地去思维一下。因此刚才

我们前面讲的皈依三宝，这是对你人生当中有很大的帮助就是这个。 



7 

 

那再来发心，发心是你听起来，当然是我们“菩提心妙宝，未生

即生，已生增长。”我们常常都发愿。菩提心的功德无量，确实是功

德无量的，原因是什么那我不知道，就是这个嘛。好，菩提心的功德

在哪里？我举个例子来讲，菩提心的前提是什么？它主要的因素是什

么？它主要的因素就是大悲心。大悲心的思想是什么？缘一切众生恨

不得离苦得乐之心就是大悲心，简单的道理告诉大家。平时我们在日

常生活当中，大部分惹你麻烦的、让你恼羞成怒的、痛苦的，大部分

都是谁？我们以为是其他人吧——除了自己之外的其他人，由其他人

使我痛苦、让我恼羞成怒、惹我麻烦等等。这是我们一般人的思想，

其实这种的人是我们平时讲的自以为是，对不对？自己以为是天下唯

一的真人是我，除了这个之外没有的，其实这种的心态者比较多的。 

好，这种的心态强烈的话，那痛苦也是更多的。这是不言而喻，

大家都了如指掌，完全知道了。我们大部分都是成年人，我们也经历

过无数的，知道吧？好，那你看我们的日常生活当中的痛苦或者麻烦，

都是依靠其他的人而产生着，其实这个也是一般人（看法）。其他人

的话，当然“他”也是一些因缘当中的缘，是缘，不是一个主因。主

要的因是什么呢？主要的因在于自己的心中，这是我们大部分人不知

道，在内心拥有的任何烦恼的习气跟种子，这些都是我们自己领受痛

苦的主要的因素。这是我们除了佛教的教育之外，世界的教育当中根

本不提这些的关系，就是这个。这是一个事实的情况，知道吧？如果

我们往往在他人的身上，自己相续根本没有具备自己痛苦的根源、因

素的话，那就很简单的——只有鸵鸟的想法就可以了，你就避开他人
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就可以了，你跑到就是无人的地方就可以了，但是问题还是依然存在

嘛，其实不是这个。 

所以呢，大悲心的作用，你想想看，你完全能想缘一切众生恨不

得离苦得乐之心的时候，那你完全不会怨天尤人，你绝对不会抱怨，

你只能就是反省自己、检讨自己，除了这个之外，你不会埋怨抱怨，

你就知道了问题在哪里。那你看大悲心的时候，天下没有你的敌人，

天下没有你恨的对境，天下没有你讨厌的对境，知道吧？这样的话，

你的梦中、眼里，一切众生都是一个变成可爱可亲的，非常好的。那

么这样的时候，你所处何处、所向何方都是善的，你看到谁都是亲如

家人去看待。同样地，那这样天下没有你的敌人嘛，那你自己世间的

生活者来讲的话，多方便，知道吧？不然的话我常常举个例子，你在

同事里面有好几个讨厌的人的话，你每天不得不去上班嘛，那上班的

时候多累多辛苦！你想想你所有的同事都是亲如家人看待，你眼里都

是可爱可亲的话，那你上班时多方便，多温暖！这是一个事实的情况，

想想看，上学也是一样的。 

好，那我们一个家庭当中来讲的话，如果父母亲任一、任何一个

具备了大悲心的话，其实这个好的影响家庭，家庭非常温暖，父母绝

对不会争吵，绝对不会吵架的。那所以呢，母亲有具备了大悲心的话，

那这个影响太大了。在这个家里当中，小孩的成长过程，他们受到就

是由于母亲的大悲心的熏陶，他们也是变成善良的人、袒护善良的人。

他们也是长大这个过程感受到幸福，如果他们出去的话，想赶快回家；

那个下课也好，任何的时刻都想回家、赶紧回家，原因是什么？家庭
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太温暖了。这些温暖是从哪儿来的？依于母亲的大悲心而来的，知道

吧？那这个也是修大悲心起作用、结果嘛，那你想想看是不是这样？ 

其实我们修菩提心、大悲心，没有抓住它的意义、功德，它的结

果没有去学到的话，只是一个嘴唇上的装饰品嘛。修大悲心、菩提心

嘴巴修，内心一点没有改变，不知道它的内容是什么，对我自己生活

上有什么帮助，根本不知道的话，其实我们久而久之之后，修不下去

了。“慈悲没有敌人，智慧没有烦恼。”平常我们口头上讲的，智慧

没有烦恼，我不知道，这个不一定；慈悲没有敌人，是正确的。敌人

不是自性有的，敌人不是本来就是从他方面成立了你的敌人，敌人从

我们内心去制造出来的。你看你跟别人之间，说了些不利的事情，怀

恨在心，心里把他作为一个敌人、安立为敌人，那对你而言，他是敌

人嘛。其实没有这样的话，如果你没有安立为敌人的话，他也不是你

的敌人。什么时候变成你的敌人，你想想看？你用丑陋的心态来去把

他捏造出来是你的敌人嘛。如果你对他有大悲心或者对他有慈心、悲

心的话，怎么可能你把他当作一个敌人？不可能的！所以呢，其实你

自己内心具备了大悲心、慈心、悲心的话，你过生活当中也是很幸福

的，知道吧，你的幸福感幅度上升了。 

那我们所谓的修大悲心、菩提心是嘴巴上，大部分人是嘴巴上修

的，其实没有发自内心去修的。如果你真正的发自内心去修大悲心、

慈心、悲心的话，你今生就可以得到它的果报。今天修，明天就有了

感受；明天修，后天就有感受，不需要它的结果推到下一辈子。不管



10 

 

是你今生付出了多少，实修、听闻或者是思维，这个结果都是绝对会

今生就可以得到的。 

那么有些人就是说“所作所为都是他的结果，果报都是下一辈子

以后你可以得到。”有些人这么说，这个事我听不下去了，坦白讲。

原因是什么？佛教不是这样子，也许这种说法者，他就是一个铺垫吧，

知道吧？你这样子做、一直做，他指示你做，但是你久而久之今生得

不到、有生之年得不到结果的时候，也许对他的信任就完全消失了嘛，

不信任，这是可能的。那所以呢，他跟你讲说“这个结果下一辈子可

以得到”的时候，你死了以后再也不用告他，他比较安心、不怕。谁

能讲、谁敢讲“你今天老老实实地修、能修的话，明天就可以得到结

果”？当然是因果有前后的差别——现在修、早上修，下午就有结果；

晚上修，明天有结果；明天修，后天有结果；今年修，明年有结果；

明年修，大后年（有）结果，肯定会这样子，这不是一个开玩笑的。

这是大家一定要好好地记在心里，知道吗？一定要警惕自己，提高警

觉。 

什么样才能叫做一个实修者？具备了什么样的条件才能叫做一个

名副其实的实修者、佛弟子？自身一定要知道，不要随着别人的起舞

吧，知道吧？盲目、盲修瞎练，就会得到结果、成果吗？ 

好，那如果你修大悲心有多少的功德的话，何况修菩提心，知道

吗？昨天讲的菩提心有跟两种的意乐相应的：一种意乐就是希求利他

之心、利他意乐；一种是希求菩提意乐。这两个跟菩提心是相应的。

好，那当然它就是这个以利他意乐，希求利他意乐，主要的就是这个
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菩提心，整个菩提心它主要的因素就是大悲心。这是在《弥勒经庄严

论》当中记载菩提心释，大悲心是佛子因、菩提因就是这个两句话。 

好，那我们一直这样推理的时候，大悲心的前提、它的因素是什

么？你能顺利地修大悲心，你在内心达到了什么样的境界，才能够顺

利地修大悲心，你想想看？它主要的前提就是远离亲疏爱憎的分别，

知道吗？那你看，你亲疏爱憎的分别对你有好处？坏处？你想想就知

道了。我们无始以来，到现在为止一直培养加强亲疏爱憎的分别，导

致我们造了无数的恶业。到目前为止，不由自主地在三界轮回当中，

受苦受难。这种的结果都是往昔一直不断地串习亲疏爱憎的分别，二

我执等等。萨迦耶见导致我们到现在为止，还是仍然在轮回当中受苦

受难着，无法自拔，这种的结局就是这个，知道吗？那不要那么宽广

地去解释，简单来讲日常生活当中，如果你过度地去执着自方或者自

己的亲方，那这种的各种都有了——有的时候过度去执着自己的看法，

有的时候过度去执着自己的身材，有的时候过度去执着自己的财富，

这种都是有的；但是这个执着过度去执着自己跟自他一切的亲朋好友

等等，对你有好处坏处？你想想就知道了。你对他的执着程度多大，

就有多少的痛苦、罣碍、忧愁，知道吧？ 

那你看你就是找一个朋友，你理性地角度来去，他是作为一个好

朋友，他是善良、豁达老实、乐于助人、慷慨大方，他是非常好的一

个人。你透由他的功德的方式、知识的方式去跟他打交道，跟他做个

朋友，这个会长长久久的；那你看执着贪欲的角度来去跟他打交道，

追寻他——他的身材好、皮肤好、长相好、漂亮英俊，那你根植贪婪
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之心，你跟他打交道，对他的执着越来越强的时候，带来给你越来越

多的灾难，是不是这样的？你想想看就知道了。对他的执着越来越强

的时候，那是不是亲方的过度去执着的时候，还是有占为己有，是不

是这样？你想想看啊。“好的东西都是我的。”“不允许任何人把抢

走我的东西！”“绝对不允许任何人接近我的东西！”这种的嫉妒心

强不强，你思维就知道了。好，一个人的相续强烈地现起执着、贪欲，

再来就是嫉妒，一个人被嫉妒跟贪欲所捆绑的时候，那个人生活正常

不正常？你想想看就知道了。这些都是一个心理学的角度去思维，佛

法教育当中心类学也好，心理学也好，这个角度来去思维、思考，这

些都是一个正确事实的情况，知道吧？ 

那所以呢贪欲对你有好处？过多地去执着自方，这个也是对你有

好处吗？没有嘛，这是背道而驰、南辕北辙，确实如此。我们自己需

要的是幸福、快乐、安宁、风平浪静，但是刮风刮来，就是类似这样

子，完全是海浪汹涌澎湃，日以继夜地冲击，如此一般的，那你的生

活，你看百分之八十几都是一个痛苦当中，剩下二十分、十五分左右，

偶尔就有一点没有办法形容来表达的一些感受快乐，这个快乐是坏苦。

第二，坏苦是什么？一开始产生的那一刻是乐受——有漏的乐受，第

二刹那变成为延伸出来无数的痛苦，这叫做一个坏苦，知道吧。 

所以呢，我们告诉自己，你想是想，但是你不会做的，这就是我

们凡夫。凡夫是什么？只是看到眼前的利益，看不到长远的未来，这

是凡夫。但是你也没有找到一个适当的方式去处理，没有这个适当的

方式，这都是依照自己的痴心妄想、错觉，依照自己的亲疏爱憎的分
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别、非理作意的妄念、贪心、二我执等等，我们永远都是被它捆绑，

那怎么能够心安理得呢？不可能的吧。 

那么接下来，你看看菩提心的前提因素——大悲心；大悲心的前

提——远离亲疏爱憎分别。你如果远离亲疏爱憎的分别，达到缘一切

众生平等舍的状态的话，那你该有多好！天下没有你的敌人，没有讨

厌的人。那这样的话，情绪引起烦恼的因素很多的因素、若干的因素

就消失了，对不对？那你多好，对自己有多少的好处才能知道，想想

看。 

那再来我给你们讲一个故事。以前有一个村庄，村里有一个妈妈，

还有她有一个独生子。虽然她们两个穷，这个村庄里面家家户户当中

她们家最贫困、最穷的，但是这个村里面最幸福快乐的、乐观的就是

这个妈妈。这个妈妈是每一天同一个时间，她站在阳台唱歌，村里的

人已经习惯了，每天都知道她这个时间在阳台唱歌，村里的人都已经

习惯了。那一段时间，差不多一个月左右，销声匿迹了，没有听到她

的歌声。那邻居一个人他好奇了“从以前到现在从来没有中断过了，

为什么？最近她不舒服吗？或者怎么样？”跑到家去问她：“你最近

哪里不舒服吗？为什么都没有唱歌？差不多一个月左右，我们村里的

人没有听到你的歌声，太不习惯了。为什么？”她就唉声叹气，后来

说出了真相。她说什么？“一个月前，我的儿子捡到了一块黄金。”

一块黄金，那捡到带回来之后呢，她从头到尾、从早上到连梦中都想

“一块黄金放在哪里才不会被人家发现”，一直思考、一直思考，所

以她根本忘记了唱歌。呵呵，知道吧？ 
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好，以前没有一块黄金的时候，她乐观；其实心里没有太大的欲

望或者太大的污染嘛。那家里有一块金子的时候、黄金的时候，马上

她的意识形态变了，马上就引起了她的烦恼，就会产生了不愉快的事

情嘛，你想想看。所以人就是没有智慧，没有人生观，佛法当中所讲

到的一些真理不清楚的情况下，你就是变成这样子的人，这是我们一

定要反复地去思维、真正地考虑，大家好好地去思维一下。 

所以呢，我们一定要、第一开始我们训练的是什么呢？我们训练

远离亲疏爱憎的分别，这个也有很多的道理。第一方面，对自己来讲，

有好处多、坏处多，一定要相较一下。平时我们讲人的习惯是什么？

货比三家不吃亏，这是我们人人都有的习惯，今生形成那个习惯了。

那你同样的道理，自己身上来去相较的时候，你又不会了，这事很奇

怪吧？“我这样子思维对自己有好处坏处，哪一个比较多？”相较一

下才知道吧？ 

好，那所以呢，我们为了得到菩提心，一定要修大悲心；为了得

到大悲心，一定要修远离亲疏爱憎的分别，知道吧？所以这些，如果

你前面前面就修得顺利的话，下面下面容易起、容易获得，就是这个。

那如果前面的没有打好，你跳过去，你怎么跳？跳到哪里去？你想想

就知道了。所以不要有太天真的、可爱的这种想法嘛，对不对？今天

修菩提心，马上就有感觉了，这是不可能的，知道吧？那怎么去修？

就是我们慢慢地跟大家交流。 

好，今天大概就这样吧。讲了一些内容、道理，这是大家一定要

牢牢记在心里，这个是对你有帮助的。好，谢谢大家！ 


